
Из ИСТОРИИ вОДОСНАБЖЕНИя 
в БАРНАулЕ

с
о времени образования поселка Барнаул (1730 г.), меде- и се- 
реброплавильного завода (1739 г.), вплоть до начала двад-
цатого столетия вода для  питья и  приготовления пищи 

использовалась преимущественно из колодцев, а для нужд пред-
приятий — из пруда, сооруженного на реке Барнаулке.

Поселок рос, увеличивалось его население, и с приобретением 
статуса города снабжение водой населения, предприятий и  уч-
реждений было упорядочено. в основном, вода поставлялась во-
довозами-частниками.

со времен открытия в Барнауле городской думы (1877 г.) ста-
ли проводиться торги на сдачу в аренду содержания речных про-
рубей зимой. так, зимой 1897 – 1898 гг. право на устройство про-
рубей на Оби и в заводском пруду выкупил мещанин а. Калинин. 
в свою очередь он взимал плату с частных водовозов по 30 ко-
пеек с  каждой бочки в  одноупряжной повозке и  по  75 копеек 
с  двухлошадной повозки. в  1900  году Барнаульская городская 
дума издает постановление об  устройстве артезианских колод-
цев. в обязательном порядке строились колодцы при училищах. 
Работа проводилась за счет общественности. вопросами благо-
устройства города, включая проблемы водоснабжения, занима-
лась комиссия по благоустройству, а также строительная комис-
сия при городской думе.

в  начале XX  века в  Барнауле была построена водокачка, 
не удовлетворявшая, однако, нужды города, население которого 
превышало тридцать тысяч человек. водовозный промысел, со-
гласно постановлению думы, разрешался всякому и был доволь-
но прибыльным делом.

Проблема централизованного водоснабжения в  Барнау-
ле ста новилась все более актуальной, и  наконец 22 сентября 
1908 года на заседании городской думы был рассмотрен вопрос 
об  устройстве водопровода в  Барнауле. Мнение думцев было 
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едино душным, однако конкретного решения принять не удалось. 
во прос отложили до  «обстоятельной разработки с  выяснением 
ус ловий устройства и эксплуатации водопровода».

18 сентября 1909 года гласный городской думы П. И. Феду нов 
обратился к городскому голове М. И. страхову для доклада думе 
со следующим заявлением: «такие города, как тобольск и семи-
палатинск, небольшие по населению и с крайне ограниченными 
бюджетами: у первого 170 000 рублей, а у вто рого 130 000 рублей, 
сознавая крайнюю необходимость, все-таки обзаводятся водо-
проводами,… и  думаю, что  нельзя далее отго вариваться отсут-
ствием средств, а следует взять пример с семи палатинска».

М. И. страхов отреагировал быстро, уже 28 сентября обратил-
ся к городскому голове семипалатинска за сведениями об усло-
виях сооружения водопровода в этом городе и 10 октября полу-
чил подробный ответ. По докладу П. И. Федулова Барнаульская 
городская дума постановила:

1) устройство водопровода признать необходимым;
2) поручить городской управе собрать все необходимые

по этому вопросу сведения и войти с разными фирмами, учрежде-
ниями и лицами в переговоры относительно проектов, условий 
и средств на устройство водопровода.

И  все  же еще  целых пять лет в  Барнауле не  могли присту-
пить к строительству водопровода. Основная причина, видимо, 
заключалась в  отсутствии денег, но  в  еще  большей степени — 
в  плохой организации дела и  в  чиновничьем бюрократизме. 
Нако нец в конце 1913 года деньги были найдены в виде займа 
из го родского и Земского кредита городской управе. в частном 
совещании гласных думы, состоявшемся 18 декабря 1913 года, 
было признано необходимым создать постоянную подготови-
тельную водопроводную комиссию. 7 января 1914 года она была 
создана. 11 марта того же года комиссия доложила думе о проде-
ланной работе по строительству водопровода. городская управа 
поручила инженеру Б. Ю.  гецену составить предварительный 
проект и  смету на  постройку водопровода и  электро станции 
с тем, чтобы он был затем «…подвергнут критике про фессоров 
томского технологического института». Дума разре шила кре-
дит в  3 000 рублей на  бурение пробных скважин и  про сила  
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городскую управу провести анализ вод реки Оби и артези анских 
колодцев. всего на строительство первой очереди водо провода 
было отпущено 46 000 рублей. Под  постройку электро станции 
для водопровода и освещения был отведен участок на Коряков-
ской площади между 3-м и 4-м Прудскими переулками, разме-
ром 60 сажень по улице и 25 в поперечнике. Приемник для забо-
ра воды было решено устроить на берегу реки Оби у Иркут ского 
взвоза. стоимость электростанции по проекту составила 48 000 
рублей. городскому голове Л. а.  Лесневскому было поручено 
сделать заказ на трубы для первой нитки трубопровода от при-
емника к станции.

следует отметить, что в ходе подготовительной работы бы ли 
пересмотрены отдельные положения общего проекта, вклю чая 
место строительства электростанции. 27 июля 1915 года город ская 
дума отвела под постройку центральной электрической станции 
место на берегу Оби от бечевника до улицы против ночлежного 
дома. специалисты из томска предложили одно временно стро-
ить водопровод с передачей воды из реки и стан цию для снабже-
ния грунтовой водой. Очевидна важность реше ния о временном 
оборудовании водоснабжения и подачи элек троэнергии посред-
ством использования водокачки акционерного ведомства и двух 
водоразборных будок с водокачкой на берегу Заводского пруда. 
Окончательный проект и  смета на  сумму 2 200 000 рублей были 
составлены инженером а. Ф. Ильиным, который с начала строи-
тельства водопровода и до его пуска оставался, по сути, главным 
организатором и исполнителем работ.

19 августа 1915 года — дата принятия городской думой реше-
ния о  начале строительства водопровода. Фактическое начало 
сооружения — 1 сентября 1915  года. строительные работы ве-
лись до 15 ноября 1918 года, к этому времени исчезла последняя 
возможность продолжать сооружение водопровода. в поистине 
титанической борьбе Барнаула за  водопровод прослеживаются  
4 периода:

I. 1 сентября 1915 г. — 2 мая 1917 г.;
II. 2 мая 1917 г. — 1 марта 1918 г.;
III. 1 марта 1918 г. — 20 июня 1918 г.;
IV. 20 июня 1918 г. — 3 октября 1919 г.



Первый период характеризуется нехваткой денег, квалифи-
цированных специалистов и  рабочих, сложностью доставки 
обо рудования, заказанного отечественным предприятиям в цен-
тральной России и на урале, а также фирмам англии, Франции 
и сШа в обстановке первой мировой войны.

второй период включает в себя события восстановления соо-
ружений водопровода, уничтоженных страшным пожаром 2 мая 
1917  года в  Барнауле. выгорели и  помещения электростанции, 
погибло оборудование. 26 мая 1917 года исполком Барнаульского 
городского народного собрания принял принципиальное реше-
ние о  возобновлении строительства водопровода. Надо также 
иметь в виду неблагополучную для хозяйственной деятельности 
политическую обстановку в стране, перевороты в марте и октяб-
ре 1917 года, нарушения правопорядка, частые перевыборы в го-
родскую думу.

третий период — это время, когда в городе всем распоряжа-
лась советская власть. Документы свидетельствуют, что  имели 
место постоянное вмешательство недостаточно компетентных 
людей в процесс строительства, что негативно сказывалось на его 
ходе, а  также трудности с  финансами. городская дума в  итоге 
была разогнана.

Четвертый период примечателен восстановлением городской 
думы и  продолжением строительства в  условиях гражданской  
войны в России. 13 января 1919 года в думе был рассмотрен во-
прос о  достройке водопровода. Инженер  а.  Ильин отправил 
просьбу в  Министерство финансов и  совет министров в  Омск 
(имеется в  виду правительство при  Л. в.  Колчаке) о  предостав-
лении кредита в 250 000 рублей для продолжения строительства 
во допровода, в чем было первоначально отказано. Однако креди-
ты все же были найдены. Интересно, что в обстановке граждан-
ской войны паровой котел для станции был поставлен в Барна-
ул из владивостока американской фирмой «Бабкок и вилькокс» 
и обошелся городу в 400 000 рублей.

все строительство осуществлялось за счет долгосрочных зай-
мов. вот картина расходов на сооружение водопровода по годам:

1914 – 35 694 руб. 13 коп.
1915 – 15 236 руб. 84 коп.
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1916 – 399 596 руб. 31 коп.
1917 – 517 272 руб. 19 коп.
1918 – 1 106 131 руб. 97 коп.
1919 – 75 106 руб. 24 коп.
всего было израсходовано 2 149 637 рублей 48 копеек, получен-

ных из кассы городского и Земского кредита, томской казенной 
палаты, общественных и кредитных учреждений Барнаула.

Датой открытия водопровода по документам можно считать  
2 сентября 1919 года.

Владимир Бураков
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